



Adelante

CAMAGÜEY | 1ro. de octubre de 2022 | "Año 64 de la Revolución" | Nro. 40 / Año LXIV / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Información/3

El largo camino de hacer la luz



Variada/4

El barrio de fiesta



Cultura/6

El arte del orfebre

Cuba, huracán contra huracán



"Ahora, en medio del golpe demoledor y fresco de los huracanes, es cuando debemos demostrar lo que somos capaces de hacer"... bien lo sabía Fidel, aquel que tantas veces miró de frente los vientos y creció junto a los ríos.

Esta semana, hasta la naturaleza ha vuelto a ponernos a prueba. No importa con cuántos sobresalientes cursemos cada asignatura que la vida nos imponga, otro reto vendrá a colocarnos en jaque, para tasar el material del que estamos hechos.

Ian, un huracán de gran intensidad, nos volvió el susto a los cuerpos para no dejarnos olvidar del todo que por aquí los eventos meteorológicos pueden hacer su "zafra" durante cinco meses en el año. Esta vez encontró en nuestra Isla y en el Occidente el lugar donde espantar los sueños y arrebatar los bienes. Las fotos duelen. Los testimonios duelen. La gente salva. En medio de las casas desaparecidas, de los postes acostados, de lo poco que quedó secándose al sol, se repite un mantra: "estamos vivos", y eso es suficiente para saber que hay mañana.

Díaz-Canel, vestido del mismo verdeolivo que tantos amaneceres nos ha despertado, aseguró desde Pinar del Río, cuando todavía llovía, "aunque el primer impacto es muy doloroso no nos queda más remedio que poner el pecho e irnos por encima de la adversidad. Lo vamos a lograr y hay que estar seguros de que podemos hacerlo y van a tener el apoyo del país; en tanto ya hay brigadas eléctricas, de construcciones, de comunicaciones que salen hacia la provincia para ayudar en las labores de recuperación".

Plan contra plan es nuestra mejor estrategia. Aquí, abrazarnos en el dolor significa hacer. "Tenemos que levantarnos con mucho trabajo y solidaridad entre todos", aseguró el Presi-

dente porque sabe que ahí radica la clave del éxito.

Para alzar las líneas caídas, utilizar eficientemente la madera de los árboles arrancados de raíz, reorganizar servicios básicos, levantar viviendas, alegrar almas guitarra en mano, llegan vecinos de todo el país, como mosaico de eso que sabemos ser mejor: una gran familia.

"El esfuerzo, principalmente, de nosotros, no es para compensar lo perdido; el esfuerzo de nosotros es para superar lo perdido, el esfuerzo es para crear condiciones de seguridad definitiva en la zona afectada por el ciclón". Así nos enseñó Fidel, y al huracán que destruyó le sucede un huracán que construye: el pueblo que levanta a Cuba con sus manos, que sostiene la casa grande.

Y cuando Ian recién salía dejándonos aún tempestades y marejadas, el Sistema Electroenergético Nacional, cuya estabilidad nos ha tenido en vilo los últimos meses, colapsó para acaparar titulares de hecho extraordinario.

Pareciera que este país no tuviera derecho a la calma, a aspirar al menos a unas semanas en las que los asedios económicos, las provocaciones injerencistas o el clima no sean un boicot para la mejor construcción de la nación.

Y entonces, pareciera que nos detenemos; que en la queja justa por lo que más se necesita, en el apagón que se vuelve casi miembro del hogar, en la mirada cansada de quien sale a conquistar, otra vez, el día, se inmoviliza el país.

Mire bien y verá que no es cierto: un médico salva en el hospital, aun sin todo lo que quisiera a mano, un maestro enseña las primeras letras en la escuela, una bailarina ensaya su obra debut, un campesino siembra, una científica insiste en encontrar la vacuna contra el dengue... un pueblo vive, como huracán que obra 12 meses al año.

Como nunca antes Cuba fue a las urnas. Por primera vez en 64 años de Revolución, votó una Ley que nos conmina a ser un mejor país, más parecido a su gente. Un hogar para todos. Un culto al respeto y la diversidad, a la esencia que nos acompaña en la vida: las familias. Todas, con las que nacemos, las que hacemos, con parejas o amigos, las que no necesitan de números mágicos, las que acompañan al anciano y escuchan a los pequeños de casa, las que no discriminan ni violentan. Progresista pudiera ser la palabra que nombre a nuestro Código de las Familias, inclusivo y amoroso también. Votamos como país y el resultado es la prueba de que una nueva nación se gesta. Una en la que la pluralidad ya no solo es política y los afectos, en democrático acto, se volvieron ley para toda la ciudadanía.

Más información en páginas 2 y 8





El código ya está, ahora nos toca a nosotros

POR JORGE ENRIQUE JEREZ BELISARIO

¿Usted es uno de los casi cuatro millones de cubanos que dijeron sí, o se inclinó por el no como el 33 % que eligió esa opción, por las razones que haya tenido? Ahora mismo eso quedó atrás, si usted votó sí o no, lo cierto es que hoy está bajo una sombrilla protectora, un instrumento legal que nos garantiza los mismos derechos, tal como dice la Constitución de la República.

Pero el trabajo más duro empieza ahora. Las leyes no modifican las mentes de las personas, ni la cultura patriarcal en la que nos formamos como sociedad desde hace siglos. Esa nos llega desde el colonialismo y más de 60 años de Revolución no han sido suficientes para cambiarla. Países de Europa que nos llevan ventaja con estos derechos otorgados todavía no han podido superar la batalla cultural, porque depende de los seres humanos.

Esta es una legislación que aprobamos para nosotros, pero nos lo agradecerán nuestros hijos, nuestras nietas; y será parte de lo que legaremos como generación. No lo dude. El Código no viene a hacer nada nuevo, tampoco es capricho de alguien. Aquí hay mucha ciencia. Le da marco legal a un grupo de problemáticas que ya se daban en nuestra sociedad. La norma que teníamos en su momento fue de avanzada, pero a la luz de hoy tenía conceptos atrasados, muy distantes de la Cuba que somos. De allí la urgencia de la entrada en vigor de una nueva norma una vez fuera refrendado por el pueblo.

Y aquí quiero detenerme, aunque soy de los que piensa que los derechos no se consultan sino que se otorgan, bien vale reconocer que Cuba se convirtió en el primer país del mundo en llevar a referendo un texto de este tipo. Eso debiera servirnos para comprender más la decisión de la mayoría. No fue un plumazo, no; fue algo que construimos colectivamente y aprobamos casi cuatro millones de cubanos, y eso puede ayudarnos ahora en el consenso necesario, sobre todo al interior de las familias, para que este no sea letra muerta.

Quizás la comunicación pudo hacer más énfasis en los aspectos de esta ley que nos impactan a todos por igual en lugar de enfatizar discrepancias, máxime en una sociedad envejecida, en la que los ancianos muchas veces se ven vulnerados, con altos números de familias multiparentales y la necesidad cada vez más creciente de una figura como las del padre o madre afines que supera en deberes, derechos y responsabilidades a las similares que ya existían; o en cómo visibiliza a las personas en situación de discapacidad en un contexto en el que cada uno somos potencialmente una de ellas, pues aunque usted no padezca, ahora mismo, alguna patología de base, el propio paso de los años lo hará perder capacidades y qué bueno que las reconoce y así protege a toda la ciudadanía.

Que la célula fundamental de la sociedad tenga una norma jurídica que trascienda las fronteras hogareñas y transversalice la vida del cubano, elevando el amor y los afectos a rango de ley, necesita un respaldo de nosotros mismos en modos de actuación y maneras de pensar acordes con el Código que nos hemos regalado.

Cuba está en los lugares cimeros en cuanto a la defensa de los derechos para todas las personas, el reto está en lograr que sea nuestro día a día. No hacemos nada con tenerlo en ley si al interior de las casas, de las familias, la vida sigue igual y las mujeres continúan con la carga hogareña, los niños no pueden opinar acerca de las decisiones importantes, los abuelos siguen abandonados a su suerte, o discriminamos por cualquier razón... entre otros puntos sobre los que habrá que seguir estudiando, no solo los académicos, sino nosotros, razón de ser de lo que es, más que una norma legal, una guía para alcanzar la mayor suma de felicidad posible ¿Usted votó sí? ¿Usted votó no? eso no importa ahora, su implementación necesita de todas y todos. Mi invitación sigue siendo a que se lea nuevamente el Código y vea lo que nos une, no lo que nos separa.

Actualidades



Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ
Y YANISLEIDY PRADO ROJAS
REDACCIONADELANTE@ENET.CO.CU
SMS: 52630322

CORREOS SE ORGANIZA

Con detallado documento la empresa Correos de Cuba en Camagüey, responde a queja publicada en esta sección relacionada con el Centro de Distribución Domiciliaria, ubicado en la calle General Gómez en la ciudad cabecera. Explica el texto recibido que Correos reconoce las deficiencias en el proceso en la entrega de prensa en dicho Centro, deficiencias que incluye desorganización, descontrol y sobre todo plazas vacantes de carteros integrales y jefes de brigadas de cartería. Entre las medidas tomadas para la solución de dificultades se logró cubrir plazas de jefes de brigadas y mantener horarios de atención a la población en

el centro de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. de lunes a viernes y de 8:00 a.m. a 2:00 p.m. los sábados sin restricción para el despacho de la prensa que ha sido pagada como establece el contrato entre las dos partes. El cobro se continuará realizando hasta el último día de cada mes, mientras se trabaja por establecer puntos de entrega en las zonas de porteo con déficit de carteros afectadas para acercar el servicio a los suscriptores y evitar que tengan que desplazarse a la unidad. En este caso solo se cobra el importe de la prensa y se le descuenta el servicio por la distribución a domicilio. La comunicación nos la remite Jorge Carlos Jiménez, director adjunto de la Empresa de Correos Camagüey.

LOS ALUMBRONES DE MÓNACO

Y aunque ya le han comunicado que su inquietud se tramita, Mayelín Isacc Horrach, vecina del apartamento K4, edificio 12 plantas No. 4, en el reparto

Julio Antonio Mella, nos reitera que a cualquier hora las luces de la avenida Mónaco y el circuito del Lago de los Sueños se mantienen encendidos, lo que no conjuga con el llamado al ahorro de la energía eléctrica. Añade que ha transmitido su inquietud a través del Portal del Ciudadano del Gobierno Provincial del Poder Popular, sin resultado efectivo alguno.

CONVOCATORIA CON BUENA OPORTUNIDAD

La UEB Camagüey de la Empresa de la Tecnología de la Informatización y Automática, situada en la Avenida de los Mártires No. 316, reparto La Vigía en la capital provincial, convoca a personal de nivel superior con experiencia en actividades de las telecomunicaciones y automática. Con título de graduación de nivel superior en Telecomunicaciones y Electrónica, Automática, Electricidad, Mecánica, podrían ocupar plazas de especialista A y B de Comunicacio-

nes y telecontrol con salarios de hasta 9 730 y 8 920 pesos, respectivamente. Para mayor información presentarse en la entidad o contactar al especialista de Recursos Humanos mediante los teléfonos 55278073 o 32-298395.

SE NOS MUDAN TRECE VIVIENDAS

Por difícil situación transitan los vecinos de la calle Tercera, entre Transversal y Final, reparto Froilán Quirós, en la ciudad de Camagüey. La causa es una añeja tupición que con sus aguas albañales desbordadas en el interior de las viviendas y en la calle representa por supuesto peligro potencial. Explica Elio Aliaga Leiva, vecino de la casa No. 198 de esa calle, que del caso se ha dado conocimiento a cuanta institución debe tener algo que hacer en este caso, incluyendo Higiene y Epidemiología. Respuestas, pero no soluciones le han dado varios organismos, como es el caso de falta de combustible, tragantes tupidos, falta de presupuesto... en fin.



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA

Fundado el 12 de enero de 1959

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

Búscanos como
Periódico Adelante en



adelante.cu



¿Cuál fue la estrategia para restablecer el SEN?

POR REDACCIÓN ADELANTE. FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ Y CORTESÍA DE EEC

Cerca de las seis de la tarde de este martes 27 de septiembre ocurrieron dos disparos por condiciones climatológicas en diferentes líneas de transmisión de 220 kV desde la termoeléctrica Guiteras, lo cual provocó un desbalance de potencia por el exceso de generación en la zona occidental y el déficit de generación en la zona centro-oriental, que causó un fenómeno de inestabilidad en la frecuencia en ambas zonas y, por consiguiente, la caída total del Sistema Electroenergético Nacional (SEN). De inmediato, se comenzaron los trabajos para su restauración.

Luego de más de 36 horas de trabajo ininterrumpido para la recuperación del SEN, en la provincia de Camagüey se mantenían sin servicio eléctrico la mayoría de los circuitos. Los trabajadores del sector eléctrico en el territorio continuaban laborando para llevar el servicio a la termoeléctrica 10 de Octubre de Nuevitas con el objetivo de calentarla para su puesta en marcha y a partir de allí ejecutar el arranque del resto de las plantas que conforman el SEN y así recuperarlo gradualmente.

Esta operación dura varias horas pues intervienen muchas variables para concretarla de forma exitosa, aseguró a la prensa Dennys Martínez Recio, director técnico de la Empresa Eléctrica de Camagüey, tras informar que durante el miércoles varios intentos resultaron fallidos.

El directivo recordó el 28 de septiembre en encuentro con medios de prensa del territorio, que desde el momento de la afectación total el esquema para la restauración del SEN previó la activación de grupos electrógenos en diferentes regiones del país, es decir, microsistemas o "islas" a partir de la generación distribuida, con el objetivo de alimentar a las termoeléctricas, y calentarlas para su posterior arrancada.

"El aporte de Camagüey a este proceso fue darle servicio a la termo en Nuevitas. Esto no quiere decir que los clientes recibieron el servicio de inmediato, pues en un primer momento el objetivo era restablecer el SEN, la interconexión entre las plantas y subestaciones".

Explicó además que algunos circuitos del territorio agramontino tuvieron el servicio eléctrico a intervalos en determinados horarios como parte de esas operaciones

pues permiten estabilizar la frecuencia, parámetro indispensable para el funcionamiento de la "10 de Octubre".

Después de grandes esfuerzos por el personal técnico y despachadores de la Empresa Eléctrica Camagüey, de conjunto con el colectivo de la termoeléctrica nuevitera, para retornar a la provincia a las condiciones normales de operación eléctrica, se logró un microsistema entre la "10 de Octubre" a través de la unidad 6 y la CTE Felton a través de la 1, el cual está estable.

Ello posibilitó el jueves brindar servicio a los principales abastos de agua de la ciudad, con prioridad para los hospitales. Para no perder estabilidad se continuó dando servicio eléctrico en dependencia de las posibilidades.

La Empresa Eléctrica Camagüey publicó en sus perfiles en diferentes redes sociales que a partir de la tarde-noche del jueves se retomaría la programación de apagones, prevista en cuatro bloques, siempre en correspondencia con la disponibilidad de energía.

Tras casi 48 horas de falta de fluido, diversos organismos continuaron adoptando medidas con el objetivo de garantizar los servicios vitales para la población, como la disponibilidad de agua, la oferta de alimentos y la asistencia médica.

En diversos encuentros de trabajo y recorridos por todos los municipios, dirigentes del Partido Comunista de Cuba y del Gobierno del Poder Popular en el territorio verificaron el cumplimiento de las indicaciones emitidas por Federico Hernández Hernández, primer secretario de la organización política, y la gobernadora Yoseily Góngora López respecto a la prioridad de estos sectores en la disponibilidad de combustible para los grupos electrógenos y la necesidad de encontrar alternativas para atender diferenciadamente las necesidades más urgentes de las familias camagüeyanas.

Los medios de prensa de la provincia dialogaron al respecto con directivos de Salud, Acueducto y Alcantarillado y Comercio Interior.

Carlos Morán Giraldo, director provincial de Salud, explicó que puntualizaron las medidas con cada una de las instituciones de toda la red asistencial.

"Ningún consultorio médico de la familia detiene sus prestaciones, pues en el horario diurno la iluminación natural permite sus consultas y actividades cotidianas. En el caso de los hospitales provinciales están asegurados por los grupos electrógenos, los cuales se paralizan para su preservación en los momentos en que hemos contado con electricidad. Se priorizan las urgencias y los ingresos necesarios, y para la atención estomatológica disponemos de sillones en los lugares donde hay respaldo de grupo electrógeno. Mantenemos permanente comunicación con las direcciones municipales, a las que les hemos insistido en la conservación de los medicamentos y vacunas que necesitan refrigeración".



Desde Camagüey hasta Pinar del Río

POR LEANDRO SHOREY HECHAVARRÍA (ESTUDIANTE DE PERIODISMO) Y ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO

Al filo del mediodía de este martes con la visión de contribuir a restaurar en Artemisa los daños a las estructuras eléctricas, afectadas por el huracán Ian, partieron los 52 integrantes del Contingente Ignacio Agramonte de la Empresa Eléctrica Camagüey (EEC).

El director técnico de la entidad, Denys Martínez Recio, en declaraciones para Adelante, dijo que esa fuerza la integran seis brigadas de linieros, un vehículo de servicios, equipamientos, dos medios de locomoción para el personal técnico e igual número para las labores de aseguramiento.

En otras muchas ocasiones de afectaciones hidrometeorológica eléctrica agramontinas han acudido a otros territorios del país, en difíciles condiciones de trabajo, con el aval hoy de que junto a hombres de mucha experiencia figuran jóvenes talentosos y con disposición.

Al cierre de esta edición ya laboraban en Bahía Honda en la reparación de la avería de un conductor partido con la colocación de postes de 110 kv de una línea radial GN 109, que alimenta a la población.

Con la motivación de brindar ayuda a Pinar del Río, a propósito de los desastres ocasionados por el huracán Ian tras su paso por la más occidental de las provincias cubanas, un contingente de trabajadores de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa), en Camagüey ya partió hacia esa región.

El grupo de 18 trabajadores llevará por nombre 24 de febrero. Divididos en tres brigadas, una de línea, una de cable y otra de corte y bajante, todas pertenecientes al Centro de Telecomunicaciones de la ciudad de Camagüey, tendrán como principal objetivo operar de manera ardua con todos los materiales y técnicas a su disposición para lograr la pronta recuperación de las zonas afectadas, aseguró Juan Fonseca Álvarez, jefe de Operaciones de la División en Camagüey.

Pavel Ferrer de Vega, jefe de la Brigada de corte y bajante, dijo a Adelante que el deber es ir a ayudar a los hermanos pinareños, "reforzar su cuerpo de trabajadores y brindarles el mejor servicio posible a los clientes", puntualizó.

Con esta acción altruista, la provincia se suma al amplio movimiento de ayudas que por estos días nacen de cada uno de los rincones de la geografía nacional, para apoyar la recuperación del pueblo pinareño en el menor tiempo posible.



Las siglas del barrio

POR GILBERTO RODRÍGUEZ RIVERO
FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

Tiene 62 años, pero no los aparenta. Goza de salud, vigor envidiable, empuje y, sobre todo, del entusiasmo de millones de cubanos. ¿Su sigla?, Inconfundible, sintetiza tres enormes palabras: CDR.

En sus filas militan quienes ayudan lo mismo en una vacunación, en la lucha contra los vectores, en el enfrentamiento a la pandemia, en las donaciones de sangre o la tan necesaria vigilancia revolucionaria.

Nuevitas festejó su condición de ganadora de la emulación provincial desde un prisma cultural con alto vuelo artístico, gracias al desempeño del proyecto Aires de Bahía. La primera fila en la etapa emulativa la completaron los municipios de Sibanicú, Najasa y Minas, en tanto Sierra de Cubitas se mantuvo como Vanguardia Nacional.

Cuatro zonas nueviteras fueron declaradas como las mejores provincialmente: la 52, del Consejo Popular Pastelillo, la 54 (CP Zona industrial), la 20 y la 34 (CP Los Micros), en tanto sobresalieron en ese nivel los CDR 1, Zona 54, y el 1, de la Zona 41, ambos enclavados en el CP Zona Industrial. En el quehacer individual resultaron sobresalientes

los cederistas Nereida Domínguez, Irma Primelles, Berta Rivero y Griselda Ferrer.

Las zonas distinguidas nacionalmente fueron las No. 10 y 11, ambas enclavadas en el CP Centro Histórico, así como la No. 38, del CP Zona Industrial, en tanto fueron acreedores de igual distinción los CDR 8 y 9, de las zonas 38 y 43, también del CP Zona Industrial. Como vanguardias del país reconocieron Dania Blanco, Isabel Mesa, Hugo Montalván, y Ricardo O'Brian Franco.

Momento especial en el festejo fue escuchar el mensaje enviado por el Héroe de la República de Cuba Gerardo Hernández Nordelo, coordinador nacional de los CDR, quien felicitó a los nueviteros, y les anticipó una próxima visita.

Federico Hernández Hernández, miembro del Comité Central del Partido, y su primer secretario en Camagüey, junto a Iska Torres Creache, coordinadora provincial de la mayor organización de masas del país, entregaron la Distinción 28 de Septiembre a Bernardino de Armas Fortún, y la Medalla por la Defensa y la Unidad del Barrio, a Olivia Oro Cruz, ambos con amplia trayectoria dentro de la organización.

Un reconocimiento especial por el nuevo aniversario le fue entregado a Iska Torres Creache, de manos de Feder-



rico Hernández, y Yoseily Góngora López, gobernadora en Camagüey, gesto al que se sumaron la Unión de Jóvenes Comunistas, la Federación de Mujeres Cubanas, la Central de Trabajadores de Cuba y la Asociación de Agricultores Pequeños.

Como cierre de la agenda de la jornada, en la ciudad cabecera provincial les fue impuesta la Medalla por la Defensa y la Unidad del Barrio, a Ramón San Nicolás Peña, Domingo Martell, René Gutiérrez, Carlos Jorge Sosa, Pedro López y Luis Llánes Labrada. Por sus destacadas contribuciones, la Dis-

tingción 28 de Septiembre la obtuvieron Carlos Fonseca, Nélida Dosagües, María Carrasco, Iraida González, Amado Moya, Beatriz González, Nilda Rodríguez y Ángel González.

El Premio del Barrio correspondió al colectivo laboral de la Plaza de la Revolución Ignacio Agramonte Loynaz, de la Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey.

En el intercambio conclusivo, Federico Hernández Hernández, instó a continuar defendiendo la unidad del barrio, porque, afirmó, "desde el barrio se cuida la Revolución".

Una vida por el pueblo

POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA
FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ/ARCHIVO

El 28 de septiembre de 1960, mientras Fidel proclamaba la creación de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) en el país, Luis Varcasia lo escuchaba con atención por la radio, en su casa. Aún siendo muy joven, intuyó que aquella decisión del líder cubano sería medular y acompañaría los momentos decisivos del naciente proceso. Quizá por eso cuando habla acerca de los pormenores de su vida, no puede desligarlos de la organización y la necesidad de ponderar su historia.

"Mi padre provenía de Italia y tenía un próspero taller de calzados ortopédicos. No le gustaba que le llamaran zapatería. Aunque él insistía en que me dedicara a su oficio, nunca me gustó. Quería otro tipo de experiencias. Así que en el '62, me uní a la Imprenta Nacional de Cuba, como vendedor de revistas, luego de ver un anuncio clasificado en el periódico *Adelante*", comenta Varcasia, frotándose las manos antes de pasar a otros detalles.

Su unión con los CDR, sucedió muy temprano: a los 12 años. "Me veía alto. Tenía el mismo tamaño que ahora",

comenta y sonríe. Le sale una carcajada mientras recuerda una vieja picardía. "Dije que tenía 18 para afiliarme. Fue una mentira piadosa, pero me interesaba saber de su funcionamiento, del rol en la salvaguarda de Cuba y me acogieron como voluntario, hasta que me llegó la citación de 'el verde' en el '67".

Se acomoda en su balance y traza círculos en el aire mientras habla. Rememora el paso por el equipo de propaganda de los CDR, la estancia en la Escuela del Partido Níco López, en su preparación como cuadro político, las vivencias en la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales, de Camagüey, y sobre todo, los cinco años en la Universidad de Oriente que lo formaron como periodista.

Varcasia tiene un ritmo de libre albedrío, el proceder de un aventurero, de caballero errante. Las labores de reportero complementan ese espíritu. En algo influyeron las ansias de su padre de conocer más de lo que sucedía en el mundo. Según revela, tenía "la necesidad de mantenerse informado, innata en la mayoría de los italianos". Puso al servicio del pueblo y de los cederistas la divulgación oportuna del quehacer de la organización.

Una de sus contribuciones, aún en proceso, ha sido la de historiar a los CDR en sus diferentes etapas en Camagüey. "En un inicio, se reunieron los vecinos para enfrentar el vandalismo y los sabotajes de los grupos contrarrevolucionarios como la Rosa Blanca, integrada por exmilitares del gobierno batistiano y otros personajes de los gobiernos de turno. La Comisión organizadora le dio cuerpo a los CDR, en el territorio, a partir de septiembre de 1961, desde el segundo piso del Museo Ignacio Agramonte Loynaz".

Recuerda la prueba de fuego, una actividad de la organización en apoyo a la naciente Revolución cubana: "El 13 de diciembre una avioneta pirata, proveniente de Miami, sobrevoló la ciudad a baja altura lanzando volantes que convocaban a luchar contra el comunismo.

Sin embargo, los ciudadanos fueron contundentes: hicieron una pira con aquellos papeles y la muchedumbre, alrededor, entonó el Himno Nacional. Nadie me lo contó, yo mismo lo vi".

Se rasca con suavidad la barbilla y se plantea una incógnita que siempre le hubiera querido dirigir a Fidel: "¿Cómo surgió la idea de los CDR, antes del 28 de septiembre?". Aun agobiado bajo el dilema de quién llegó primero... deja claros los efectos de aquel suceso.

"La campaña de alfabetización, en el '61, no solo se efectuó en los lugares más intrincados de la geografía cubana, sino también en las mismas ciudades. Había un elevado número de ciudadanos analfabetos, y a través de la certera coordinación de los cederistas, se instruyeron aquellas personas que no tuvieron la oportunidad de estudiar antes del triunfo de la Revolución.

"Los CDR también han sido esenciales en campañas de salud, como el apoyo a la primera convocatoria a la prueba citológica y en el impulso de la economía, como ocurrió en la increíble movilización que conllevó la zafra del '70".

Varcasia, quien ha sido colaborador de la revista *La Calle*, el rotativo *Adelante* y *Radio Cadena Agramonte*, lee sus anotaciones con atención. Revisa la información recopilada con mucho esfuerzo, durante varios años. En el silencio de su humilde morada, identificamos a varios de los tantos hombres consagrados a su país desde el anonimato.

En el mes de mayo fue agasajado en el aniversario treinta de la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales, por sus contribuciones. Recibió también el Premio del Barrio, en representación del proyecto Ronda, y fue galardonado en la categoría de prensa escrita, en el Concurso 28 de septiembre, en el 2020, por el artículo *Encuentros con Fidel*.

En los últimos compases de ese escrito, Luis conjetura acerca de la causa fundacional de los CDR por Fidel: "(...) Podía haber estado pensando en los comuneros de París, o en los revolucionarios clandestinos (...), en las distintas etapas de la Revolución cubana. Pudieron surgir durante la Primera Declaración de La Habana (...)".

Mas, concluye que su aparición era inevitable en el seno de la nueva nación que se gestaba. Sabe que la unidad es su esencia y que para preservarla se necesitará la razón y el espíritu de los buenos cubanos.



Con ciencia y sin estereotipos

POR LEANDRO SHOREY HECHAVARRÍA (ESTUDIANTE DE PERIODISMO)
FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ/ARCHIVO

Orgullosa del trabajo que realiza la MSc. Aylín Nordelo Valdivia, jefa de Departamento de Investigación y Desarrollo del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología de Camagüey, labora convencida de la importancia de la presencia de la mujer en la ciencia cubana e internacional.

La pasión por su profesión la enamora en cada jornada laboral. No considera difícil el trabajo de una científica, aunque sí reconoce las trabas extras que a veces surgen por ser mujer.

“Muchos estereotipos actualmente afectan el desarrollo social y profesional de las mujeres en el mundo. Sin embargo, considero que en nuestro país están creadas las condiciones necesarias para garantizar el empoderamiento de la mujer por el que hoy está luchando el mundo y que resulta una de nuestras conquistas. Ya la parte de la ciencia es más fácil, pues depende del conocimiento que seamos capaces de adquirir y convertir en resultados”.

—Es que todavía hay quien considera a la ciencia masculina...

—La historia de la ciencia ha privilegiado a los hombres porque para la sociedad sigue siendo así, un universo masculino. Afirma un estudio realizado por la Unesco que solo 17 mujeres han ganado el Premio Nobel de Física, Química o Medicina desde que Marie Curie lo obtuvo en 1903, en comparación con 572 hombres. Adicionalmente, dentro de la población femenina en la educación superior a nivel mundial, solo alrededor del 30 % elige disciplinas de las ciencias, la tecnología, la ingeniería y las matemáticas.

“Según la Unesco, tan solo 30 de cada 100 investigadores en el mundo son mujeres. Sin embargo nosotras desempeñamos un rol fundamental en el futuro desarrollo del planeta. Muchos programas y proyectos mundiales promueven la innovación de mujeres y niñas en el sector científico.

“Y es que siempre la mujer ha ido más allá de lo que la sociedad ha planificado para ella. Algunas usaron seudónimos, se vistieron de hombres, colaboraron con sus esposos... y, aunque no se llevaron los créditos alcanzaron resulta-



dos que significaron avances para la sociedad.

“Hoy todos esos capítulos ocultos se conocen más. Si bien es cierto que durante siglos existió esa desigualdad muy marcada entre hombres y mujeres en el estudio y desarrollo de la ciencia, que se frustraron carreras, se despreciaron ideas y trabajos desarrollados por grandes científicas, hoy existe una panorámica distinta, aunque quede mucho camino por recorrer.

“En la medida que equiparemos más el acceso a posiciones de toma de decisiones y de jerarquía y permitamos que se igualen dentro del sistema de ciencia, tecnología e innovación la participación, promoción y resultados de todos, alcanzaremos una ciencia de mayor calidad.

—¿Cómo es ese panorama para las cubanas?

“A partir del triunfo de la Revolución Cubana, se establecieron políticas sociales para las mujeres que les permitieron estudiar, aspirar por una carrera universitaria y al postgrado que le garantizaría la inclusión social y la amplia participación en el desarrollo científico, económico, social y político del país.

“Incluso en medio de esas estadísticas a nivel mundial, el 53 % aproxi-

madamente del sistema científico está representado por mujeres y con una importante representación jerárquica.

“Desde los propios institutos de educación (IPVCE) se han promovido iniciativas para lograr una participación equivalente entre géneros, igualdad de oportunidades. También se realizan desde la Academia de Ciencias de Cuba actividades de orientación vocacional con un enfoque de género donde se reflejen los aportes de científicas y su trayectoria de vida, mostrándolas como un modelo no solo para las muchachas, también para los muchachos.

Como una luchadora incansable y con una creatividad desbordante define la científica a la mujer de la ciencia cubana en estos tiempos. Los aportes femeninos en la etapa más difícil de la COVID-19 corroboran su afirmación:

“Durante el período de la COVID-19, logramos romper los techos de cristal que nos pone el patriarcado y olvidarnos tanto del efecto pipeta como del suelo pegajoso del que te comentaba. Nuestros trabajos fueron los protagonistas en la respuesta a la pandemia. Resulta muy triste que haya sido una crisis sanitaria mundial quien abrió los ojos a quienes no eran capaces de notar la capacidad y el potencial de tantas

mujeres científicas en el mundo. Siendo positivos, sirvió para romper estereotipos lo que constituye un hito para la mujer en la ciencia.

“En la Salud Pública Cubana, el 69,6 % lo representan las mujeres las cuales llevaron a cabo desde la obtención de vacunas y productos novedosos hasta la propia inmunización y tratamientos innovadores. Sobreponiéndose a los tabúes de la edad, las responsabilidades del cuidado que nos son asignadas en la familia, la doble jornada... todas estas realidades no impidieron lograr los resultados, pero sí constituyeron grandes retos en una sociedad que aún es machista”.

—¿Qué científicas cubanas constituyen para usted hoy esos modelos a los que mirar con orgullo?

—Fueron científicas cubanas quienes constituyeron los rostros de las vacunas cubanas Soberana y Abdala, como la Dra. Dagmar García, directora de Investigaciones del Instituto Finlay de Vacunas y Dra. Miladys Limonta Fernández, gerente del proyecto de vacunas anti-COVID del CIGB, quienes las llevaron adelante.

“Otro ejemplo lo son las cubanas Tania Crombet, directora clínica del Centro de Inmunología Molecular, y Guadalupe Guzmán, titular de investigación y diagnóstico del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) quienes formaron parte del Panel Internacional de expertos como Grupo Asesor para el enfrentamiento de la COVID-19 en el mundo. Ellas, por sus responsabilidades, tienen mayor visibilidad, pero hay mucho talento femenino aún anónimo con una obra para aplaudir, para sentirnos orgullosos”.

Son, sin duda, claros ejemplos en la Cuba de hoy para ilustrar la capacidad intelectual de nuestras mujeres. Las cubanas en general merecen un lugar importante en la historia de fundación y continuidad de la Revolución. Además de trascender en los más disímiles escenarios, han tenido que multiplicar energías y méritos para luchar contra el machismo, al que tantas, como Aylín vencen, todos los días, con ciencia.

Mejoras en los servicios de Salud en Camagüey

RADIO CADENA AGRAMONTE Y AGENCIA CUBANA DE NOTICIAS

Como parte de la voluntad del Estado cubano de mantener la vitalidad en los servicios médicos, este martes comenzó la instalación de 20 riñones artificiales en la Sala de Hemodiálisis del Hospital Provincial Clínico Quirúrgico Manuel Ascunce Domenech, en Camagüey.

El licenciado Carlos Sanz Caveda, especialista en Electromedicina, informó que cada equipo, con un valor de diez mil euros en el mercado internacional, sustituye a la tecnología anterior con 14 años de explotación, lo cual permitirá una mayor estabilidad en el tratamiento a los pacientes con enfermedad renal crónica en estadio cinco.

De muy seguro y altamente beneficioso calificó el moderno equipamiento el doctor Dashiell Millet Torres, especialista de Primer Grado en Nefrología y jefe de esa área, quien explicó que el proceder con-

siste en un circuito extracorpóreo y un dializador por donde circula la sangre para eliminar toxinas y el líquido en exceso que se acumula en el organismo de las personas.

Actualmente, precisó la doctora Arianny Betancourt Recio, especialista de Primer Grado en Nefrología y jefa de ese servicio, se atienden 145 pacientes en régimen de hemodiálisis divididos en cinco turnos.

En el Hospital Provincial Clínico Quirúrgico Amalia Simoni, de Camagüey se instaló una planta procesadora de oxígeno medicinal, como parte de un donativo de la República Bolivariana de Venezuela, que incrementará la calidad de los servicios de este centro, en especial, la atención a los pacientes con problemas respiratorios. La maquinaria posee una capacidad de 30 metros cúbicos, junto a un banco de llenado para seis cilindros por hora y gracias a su elevada potencia, el equipo puede habilitar 100 botellones

al día, lo cual permite disminuir costos y satisfacer las constantes demandas de la unidad asistencial, declaró Maricel Hernández Torres, jefa del Departamento de Inversiones y Mantenimiento en la Dirección Provincial de Salud Pública. El proceso de montaje, agregó, es de 15 días y está a cargo de la Empresa de Automatización Integral (CEDAI). Una vez puesto en marcha, este requerirá de una conexión permanente con el grupo electrógeno del centro, de forma que sea posible mantener su continuo funcionamiento durante la compleja situación energética que atraviesa el país. En la actualidad, la provincia cuenta con plantas procesadoras de oxígeno en los hospitales Octavio de la Concepción y Manuel Ascunce Domenech, y se prevé la llegada de otras dos máquinas similares durante el actual año, para los hospitales Pediátrico Eduardo Agramonte Piña, y el Martín Chang Puga, del municipio de Nuevitás.

Resurrecciones

• Ayer, en la primera edición de la Jornada Confluencias, el maestro Nazario Salazar Martínez recibió el Premio Creemos, que otorga la Fundación Caguayo para las Artes Monumentales y Aplicadas

POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA.
FOTOS: CORTESÍA DE LAURA MARÍA HEVIA GENARO

Desde el mes de junio, el artista Nazario Salazar Martínez ha esparcido esencias de la intimidad de su hogar en la galería Confluencias, del Proyecto Caguayo, filial Camagüey. Hasta ese espacio, ha trasladado el aroma de sus obras, recuerdos y aspiraciones. Ha trasladado, ante el público, los procesos creativos y motivaciones que lo han encauzado por un estilo reconocible, como huella digital, en cualquiera de sus múltiples facetas.



Un retablo de vida se tiende por todo el salón. Fotos personales, dibujos y piezas se confabulan en un orden lógico para destacar el carácter autobiográfico e imponer el relato coherente a *Continuo Renacer*, como se nombra la exposición. Una rápida mirada nos advierte las habilidades del creador para desechar ataduras. Las evade, como Houdini con sus cadenas, mientras se transforma en el óleo, el lápiz, la celulosa y, en su material predilecto, el barro.

La capacidad de desdoblarse, sumergirse y surfear a gusto por varias manifestaciones se impone al simple coqueteo. En su quehacer no hay pretensiones de Casanova. No hay vestigios de picaflor. Sí de hombre enamorado. Libre. La perseverancia lo convirtió en el dueño de una técnica depurada. Le otorgó el trazo sensible y el movimiento que delinea el alma de cada fabricación.

Hay una búsqueda constante de la elegancia en el oficio de Nazario. La elegancia como forma de interpretar el mundo que lo circunda. Pone las manos en la cerámica y modela un campo de girasoles que ondulan al soplo del viento. Los mezcla con soltura entre líneas rectas, curvas y la especialidad del artista: el calado minucioso. Con él construye vacíos por los que se pueden colar, lo mismo los rayos del sol o la visión absorta del espectador.

Con la paciencia de un orfebre convierte el objeto utilitario en decorativo. El quemado del barro a la justa temperatura, la suave aplicación de los colores sobre el engobe capturan la frescura de la naturaleza, transmiten el olor a campo, la sensación de amanecer en una pradera... la maestría para atrapar sentimientos y conseguir el dinamismo sempiterno no ha sido cuestión de coser y cantar. Así como el universo se gestó con un *Big Bang*, los 62 años de carrera artística de Nazario también tuvieron sus inicios.

Al fondo, en un extremo de la galería, está situada una mesa de trabajo. Pareciera como si el artista recién hubiera abandonado momentáneamente su asiento para tomar un *break*, mientras le viene la inspiración. En la superficie del mueble, reposan tres dibujos que rememoran las aptitudes como diseñador de Salazar Martínez, cuatro diccionarios de arte, una lámpara de mesa, un pisapapeles y la foto que comparten Ricardo Andrés Salazar Ceballos y Ángela Herminia Martínez Ceballos, sus padres.

Del genio paterno heredó la curiosidad por los pinceles, por el detalle cabal y recibió la energía necesaria para despegar como hacedor artístico. Un ejemplo de ello fue cuando incentivó al niño a matricular, juntos, en la Escuela Provincial de Artes Plásticas José Martí. De la madre absorbió la exactitud para el bordado y el cariño por las plantas, protagonistas de la estructura visual-formal en su cerámica y cuadros.

La abstracción es una vertiente que abunda en la pintura de Nazario, quien la define como un "devenir" dentro de su profesión. En la galería cuelgan algunas de esas creaciones compuestas por paisajes donde predominan, a veces la geometría, el orden y el empleo

de imágenes concéntricas y, en otras, el caos que parte de una telaraña de volutas, de espirales y de tejidos. La imaginación danza frente a un fondo opaco de tonalidades sepías, claras o rojizas, entre estampas boscosas y seres espectrales, como armazones óseas.

Enriquecen la exposición un grupo de instantáneas tomadas durante el acto de confección de sus vasijas. También posa con la obra concluida, en roce filial. Su *look*, de pelo rizado, parecido al de Jeff Lynne, cantante de la banda de rock sinfónico



y progresivo, *Electric Light Orchestra*, ha sido una marca de agua, un talismán al que no ha renunciado. Las fotos abarcan el comienzo y la mitad de la década del '70, fecha al que pertenece el despliegue creativo mostrado en Confluencias, integrado a la III Bienal de Diseño de La Habana.

Nazario, fundador del Proyecto de Arte Miniaturista Colibrí, maestro e inspiración de incontables generaciones de artistas, no pasa por alto su incursión en el cartelismo y en la fotografía manipulada. Con el lente como testigo, ha ponderado el espíritu del más universal de los cubanos y, por transitividad, ha saciado su sed de explorar la

belleza y la verdad, a través de nuevos conceptos y lenguajes.

Continuo Renacer es una oportunidad para conocer el antes y el después, las señales ofrendadas tanto por la tierra como por el cielo, las emociones del taller y del hogar, de percibir la nostalgia envuelta bajo una pátina de incesante retorno, de fluctuaciones y gráciles contornos que determinaron el florecimiento de un hombre. De vislumbrar la influencia asiática, griega, románica... y de su Camagüey. De la introspección que lentamente evoluciona, a la resurrección, desde la visión de su público hacia él y hacia sí mismo.



Lecturas

EVELIN QUEIPO BALBUENA (ESCRITORA)

Si es usted de los que disfruta historias de muertos, casas embrujadas, jinetes sin cabeza, monstruos, monedas enterradas y apariciones de santos, debe buscar, sin lugar a dudas, *El ahorcado de Aguas Negras (Cuentos de aparecidos)* publicado por la Editorial Ácana y con la firma autoral de René Batista Moreno.

Nació el siglo pasado en Camajuaní, este autor dedicó su vida a la salvaguarda del folclor campesino cubano, transmitido, de generación en

generación, gracias a la oralidad. René Batista, desde su temprana juventud, recopiló este conjunto de más de 200 testimonios breves.

Más allá de juzgar la veracidad de estas historias, lo trascendente es el despliegue de un imaginario cubano y campesino que se ponía a prueba cada noche en las tertulias guajiras. Debí ser todo un festín asistir a ellas. En esas auténticas noches debieron lucir su mejor guayabera los más diestros narradores orales. Esos

que, sin conocer siquiera el alfabeto, sabían poner la piel de gallina al público asistente con las historias que hoy ponemos a disposición del lector.

Pero si todavía estas líneas no le convencen, le invito al Centro Cultural Librería Antonio Suárez. Solicite a las librerías *El ahorcado de Aguas Negras (Cuentos de aparecidos)*. De noche y sin fluido eléctrico, siéntese a leer estas historias, solo con la tenue luz de un mechón. Después, me cuenta.



Otra medalla para las Chicas Pimienta

El VI Campeonato Nacional de Béisbol Femenino concluyó este jueves en el estadio Mártires de Barbados, de la provincia de Granma, con la coronación de Santiago de Cuba y otro podio para Camagüey, conjunto que ratificó su clase. Santiagueras y agramontinas lideraron la tabla de posiciones de la fase clasificatoria con idéntico inventario de cuatro victorias y un revés, relegando a las posiciones tres y cuatro a los favoritos elencos de Granma y Ciego de Ávila.

No obstante, en semifinales las avileñas tomaron venganza de la derrota que le asestaron las nuestras en la ronda preliminar y las superaron con categórico marcador de ocho carreras por cero. Si bien las de la tierra de la piña eran candidatas precompetencia, no se esperaba una lechada en esta instancia.

Pero lo cierto es que en lugar de bajar la cabeza, las dirigidas por el experimentado José Luis Pimienta salieron con todo ante las locales y consiguieron el éxito en la discusión del metal bronceado con blanqueada de 5-0. La zurda Arlenis Morales mereció la victoria individual gracias al respaldo ofensivo de las internacionales Katherine Fals y Mayumi Solano. Mientras, en el partido por la corona, la indómita colgaron del brazo de la estelar Marisleydi Mercado para concretar su primer oro nacional con pizarra de nueve carreras por tres.

En el orden colectivo el *staff* camagüeyano, compuesto por Annay Guerra, Arlenis Morales y la propia Solano, brilló du-

rante toda la *lid*. La ofensiva también estuvo a la altura del reto, comandada por Fals, quien promedió .625, producto de 10 imparables en 16 visitas al plato, válidos para remolcar a seis compañeras. En términos generales este tercer puesto mantiene a Camagüey en la élite de la pelota femenina cubana en un contexto cada vez más competitivo.



FOTO: HUMBERTO ZAMORA (RADIO CIUDAD MONUMENTO)

Serie Provincial a la vista

El Comisionado Provincial de Béisbol; Duniesky Pacheco, informó esta semana que la Serie Provincial de Béisbol comenzará el próximo 22 de octubre con la participación de equipos de los 13 municipios de Camagüey y uno integrado por jugadores de la Academia Provincial. El certamen tendrá una etapa clasificatoria en la que cada conjunto disputará 26 desafíos hasta el 19 de noviembre, con acción en varios parques todos los martes, jueves y sábados. Los líderes de las dos zonas en las que estará dividida la competencia disputarán la corona agramontina en una final de tres a ganar dos. Al finalizar el torneo se daría a conocer la preselección de los Toros de la Llanura con miras a la 62 Serie Nacional de Béisbol, cuyo inicio se trasladó para el mes de marzo de 2023, según anunció Reynaldo, presidente de Federación cubana de la disciplina.

Discriminación de género en el fútbol cubano

Por fuerte que le suene, discriminación es el término que aplica a la injusticia que viven por estos días las integrantes de los cuatro equipos clasificados a la semifinal de la Liga Nacional de Fútbol femenino. Hace un

mes concluyó la etapa clasificatoria de la competencia y tres veces se ha suspendido la discusión de las medallas por problemas organizativos en La Habana, primero, y en Santiago de Cuba, después.

El primer cambio en la final del torneo fue eliminar el formato de hexagonal que estaba previsto y en su lugar anunciar cruces de un solo partido entre los dos primeros de cada zona geográfica en semifinales y dos días después discutir las medallas también en 90 minutos.

Los elencos de La Habana y Villa Clara, por el occidente, y Santiago de Cuba y Camagüey, por el oriente, se alistaron para el nuevo desafío en el estadio La Polar, de la capital. Pero el día antes de viajar fueron notificados por las autoridades del balompié cubano que no era posible económicamente en ese momento. Una semana después anunciaron que los desafíos se celebrarían en la cancha sintética del estadio Antonio Maceo, de la Ciudad Heroica, para cancelar esa opción unos días después y volver a mudar los recursos a La Habana. Lógicamente, tras el paso del huracán Ian por el este del archipiélago, esta semana se volvió a suspender el evento.

Ejemplos de competencias postergadas y eliminadas del calendario sobran después del impacto de la COVID-19 y en

medio de crisis económica que vive el país, pero lo incomprensible es que haya arrancado el Torneo Clausura de la Liga masculina y se mantengan sus fechas sin que las mujeres puedan completar su certamen. Burocracia presupuestaria aparte es inconcebible que esto pase en el sistema deportivo de una sociedad que legislativamente busca eliminar diferencias y discriminación por concepto de género (ahí está el ejemplo reciente de la aprobación del nuevo Código de las Familias).

Este no es un fenómeno exclusivo del fútbol, disciplina que llevaba varios años sin celebrar la *lid* femenina de mayores mientras los varones seguían en juego con mejores condiciones de transporte y alojamiento. La discriminación de género en la organización del calendario deportivo cubano incluye casi todos los deportes colectivos. Formatos de competencia más reducidos, peores condiciones logísticas o menos transmisiones radio-televisivas para ellas resultan solo algunos de los aspectos que marcan este lamentable fenómeno. Es hora de cambiar el panorama.



FOTO: CORTESÍA DE RAFAEL DÍAZ GREGORY



En la esquina

SEPTIEMBRE PARA GERDAN Y VARONA

Los paratletas Gerdan Fonseca y Guillermo Varona merecieron el voto de la prensa deportiva y los especialistas de la Dirección Provincial de Deportes como Atletas del Mes en este septiembre en Camagüey. Ambos competidores de lanzamiento

del disco subieron al podio de Abierto Internacional de Cali, Colombia, Varona como plateado en la categoría F-46 con envío de 33.43 metros y Gerdan como tercero de la F-57 con 36 metros exactos. El Círculo de Cronistas Deportivos Gustavo Tomeu Riverón también reconoció a la luchadora Laura Herín, quien ganó su primer combate en una lid mundial y al púgil Yoelis Hernández, vencedor en su segundo desafío en el boxeo profesional.

RITMO EN EL PALACIO

El Palacio de los Deportes Rafael Fortún Chacón tendrá una segunda quincena de octubre bastante movida, pues acogerá importantes eventos de ejercicios aeróbicos y gimnasia básica. Del 12 al 17 el tabloncillo se moverá al ritmo de las seis selecciones que participarán en el Campeonato Nacional de Aerobio Deportivo y desde el día 29 sonará la música del Festival Provincial de Gimnasia Básica.

Un Código para todos

POR LEGNA MARÍA CABALLERO PÉREZ Y CARMEN LUISA HERNÁNDEZ LOREDO
FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ, ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA Y ALEJANDRO GARCÍA GUTIÉRREZ

A las 7:00 a.m. del pasado domingo, los colegios electorales abrieron en Camagüey para recibir a las personas con derecho a ejercer su voto. Uno de ellos fue el No. 1 de la circunscripción 136, en la secundaria básica Tato Rodríguez, al que acudió Federico Hernández Hernández, primer secretario del Partido Comunista de Cuba en la provincia.

Hernández aseguró que este fue un día histórico donde quedó evidenciada la voluntad del pueblo y en el que predominó la disciplina, la organización y la defensa de nuestros derechos. “Esta votación nos hace un país mejor”, afirmó el Primer Secretario.

Asimismo, Yoseily Góngora López, gobernadora de Camagüey, ejerció su voto desde el colegio 8 de la circunscripción 137: “las condiciones se crearon para desarrollar con calidad este proceso en los más de 1 700 colegios de la provincia”. También calificó el referendo como una oportunidad única de decidir sobre el presente y el futuro de las familias cubanas.

Diversas fueron las familias, las personas y las historias que llegaron hasta los puntos de votación. María Sánchez Díaz, una manzanillera radicada en Camagüey, con 83 años y dolencias en sus piernas, caminó hasta el colegio ubicado en la escuela Enrique José Varona. Los miembros de la mesa y los pioneros deben ayudarla a cruzar la calle, pero ella afirma: “Toda mi vida la he dedi-

cado a trabajar y a luchar por el bien de mi país, ¿cómo no hacerlo ahora?”.

Shamira Carmentate Gutiérrez llegó al colegio No. 1 antes que el día despertara. Su mamá Yosdaisy Gutiérrez Cabrera aseguró que ambas llevaban días esperando este momento: “La niña quería participar y yo, como madre, votar por un mejor futuro para ella”. Por primera vez esta estudiante de la escuela primaria Conrado Benítez cuida urnas, ese ejercicio que alumbra la paz de un proceso donde los niños acompañan el voto. Más de 9 000 pioneros, acompañados por 800 profesores y auxiliares docentes, custodiaron el futuro de las familias cubanas ante un Código que las refleja y acompaña.

Yosdaisy tampoco está por casualidad en la “Tato”. Es la escuela que dirige, con su juventud, hace tres cursos. “Aquí el hecho de ser colegio electoral es algo normal. Para mí constituye una novedad, y la preparación ha estado muy organizada, este es un amanecer diferente, pero igual de importante”.

Mariano Basulto Pérez, presidente del Consejo Electoral Provincial (CEP), informó que más de 3 000 autoridades electorales garantizaron la organización, legalidad y transparencia del proceso para que la ciudadanía ejerciera el derecho al voto en la jornada de referendo popular por el Código de las Familias, primera ley que se lleva a este tipo de consulta de las casi 30 que

ha aprobado la actual legislatura del Parlamento.

Isbel Tendero de Armas, secretario del CEP, precisó que funcionaron 12 colegios especiales, dos de ellos ubicados en el norteño cayo Cruz, donde se ejecutan importantes inversiones turísticas, y los restantes en el hospital municipal de Nuevitas, los centros de Salud provinciales de la ciudad de Camagüey, y en las terminales de ferrocarriles y de ómnibus de la urbe capital.

En esta última votó Mabel Fouz González, avileña que regresaba a su casa. “Mi hija está embarazada, espero que este Código la proteja, a ella y al bebé. Es muy bueno”.

La casa de Yaumara Ayala Fernández acogió el colegio No. 1 de la circunscripción 149, del reparto Simoni, donde ella cumple la función de presidenta de mesa electoral: “Nuestra mesa está compuesta por Presidenta, Secretaria y tres vocales. Los pioneros cuidan las urnas y se garantiza la privacidad en el momento del voto. Todas las personas deben firmar el Registro de Electores, donde consta que cada cual votó. Hemos trabajado para lograr que los vecinos de los CDR 1, 2, 3 y 9 puedan participar en el referendo del Código de forma democrática y transparente”.

Karel Machado Santiesteban tiene 21 años y llegó a ese propio colegio, no solo para ejercer su derecho, sino también para apoyar y guiar a sus padres Bárbara y Carlos. Ellos son personas

ciegas y asisten al proceso electoral con responsabilidad cívica, acompañados por la mano de Karel y el amor a Cuba:

“Nuestras razones para estar aquí votando están sustentadas en nuestro derecho a participar y en el carácter inclusivo de este Código. Nosotros, como personas en situación de discapacidad, tenemos muchas motivaciones para asistir al referendo por un Código que tantos beneficios reporta”, argumenta Bárbara Santiesteban Rodríguez.

El lunes 26, el Consejo Electoral Nacional informó que de los seis millones 251 786 ciudadanos que ejercieron su voto en 24 860 colegios electorales, tres millones 936 790, el 66,87 %, dieron su aprobación a esta Ley, firmada y refrendada en el Palacio de la Revolución y que entró en vigor desde el martes.

Sin embargo, este es el inicio de una batalla más larga: hacer cumplir el Código y defenderlo desde responsabilidades individuales y estrategias institucionales. No es el Código de quienes votaron sí, es también el Código de los que votaron no, de los que dibujaron garabatos en las boletas, los que las entregaron en blanco, e incluso, de quienes decidieron no asistir a las urnas. Es una Ley que protege a todas las personas y familias, defiende sus derechos y refrenda sus deberes; un Código en el que el amor no debe ser consigna, sino un destino invariable para el futuro que aspiramos como nación.

